
Cinisello Balsamo, 25-09-2023   

L'assemblea sindacale del personale docente e ATA dell’ICS Balilla-Paganelli 

desidera manifestare il suo totale sostegno al documento presentato durante il 

Consiglio di Istituto del 22-09-2023 in merito al "Progetto Entangled." 

Il "Progetto Entangled" è stato oggetto di ampio dibattito all'interno della nostra comunità scolastica, e non 

nascondiamo che le azioni presentate dall’amministrazione comunale hanno destato numerose 

preoccupazioni e perplessità.  

In particolare, la comunità di docenti e ATA intende soffermarsi sui punti che impatteranno più 

significativamente le condizioni dei lavoratori e delle famiglie dell’istituto: 

• Impatto sul Personale Docente e ATA: riteniamo che l’amministrazione ignori quale impatto la 

dislocazione delle classi avrà sulle iscrizioni. Se le iscrizioni caleranno ci sarà una conseguente perdita 

di posti di insegnamento, cioè di figure professionali altamente qualificate e motivate, che solo un 

pluriennale impegno di formazione e selezione ha reso disponibili e che non saranno rimpiazzabili. 

Professioniste e professionisti che dovranno rivedere l’intero progetto professionale della loro vita. E 

subire un peggioramento delle proprie condizioni di lavoro, che nessuno indennizzerà. 

• Mancanza di Coinvolgimento: riteniamo che la pianificazione e l'implementazione del progetto da 

parte dell’amministrazione comunale siano avvenute senza un adeguato coinvolgimento della 

comunità scolastica, compresi gli insegnanti e il personale non docente. Questo ha sicuramente avuto 

un impatto significativo sulle decisioni assunte.  

• Rischio concreto di perdere le sperimentazioni: a causa del probabile calo delle iscrizioni e della 

delocalizzazione delle classi in spazi non adeguatamente allestiti, rischiamo concretamente di vedere 

vanificati gli sforzi e il lavoro dell’ultimo decennio. Non si tratta solo della perdita di un’esperienza 

educativa, sociale e pedagogica, ma anche della perdita di ingenti risorse economiche erogate da 

genitori, dall’amministrazione comunale e soprattutto dal ministero e che sono servite in questi anni 

per garantire il funzionamento della sperimentazione. Temiamo che il risultato delle azioni previste 

nel progetto sarà quello della chiusura completa e irreversibile della sperimentazione Montessori.  

• Mancanza di comunicazioni: ad oggi non conosciamo quali interventi potranno essere effettuati sul 

plesso A. Frank a fronte di un investimento di 5,6 milioni di euro. Ci chiediamo come sia stata decisa 

tale cifra, visto che non c’è stato alcun dibattito sulle necessità della comunità educante e degli 

studenti. Esprimiamo la seria preoccupazione che l’investimento citato non modifichi e non risolva in 

maniera sostanziale i grandi problemi del plesso.  

Visti i punti di cui sopra, concludiamo che le scelte dell’amministrazione comportino un enorme rischio per la 

scuola nel suo complesso (che dovrà rimodulare l’intero progetto formativo) a fronte di un guadagno solo 

marginale in termini strategici. 

Per concludere vorremmo ricordare che la richiesta della costruzione di un nuovo plesso non risponde ad 

esigenze personali di docenti o del personale ATA, ma risponde concretamente alle esigenze della comunità 

degli studenti e delle famiglie così come ci viene richiesto dalla Costituzione Italiana. 

L’articolo 3 della Costituzione Italiana sancisce che: “È compito della Repubblica rimuovere gli ostacoli di 

ordine economico e sociale, che, limitando di fatto la libertà e l'eguaglianza dei cittadini, impediscono il 

pieno sviluppo della persona umana e l'effettiva partecipazione di tutti i lavoratori all'organizzazione 

politica, economica e sociale del Paese”. La costruzione di un nuovo plesso scolastico è un passo essenziale 

per garantire che questo diritto costituzionale sia effettivamente rispettato. Un ambiente educativo adeguato 

e ben attrezzato è fondamentale per offrire un'istruzione di qualità, rimuovendo le barriere fisiche e logistiche 

che possono ostacolare il processo di apprendimento degli studenti. La costruzione di un nuovo plesso è 



fondamentale per garantire agli studenti della scuola secondaria la formazione di classi equi-eterogenee in 

cui si riescano ad abbattere le barriere sociali e si riesca a favorire una migliore e più profonda integrazione 

sociale e culturale.  

L'assemblea sindacale riconosce che la discussione attuale sul "Progetto Entangled" è parte integrante del 

processo di sviluppo della nostra istituzione e della città di Cinisello Balsamo, ma ritiene anche che alcune 

visioni strategiche, alcune visioni educativo-pedagogiche e alcune considerazioni professionali possano 

essere avanzate solo da professionisti del campo dell’educazione quali noi siamo. Ci teniamo, infine, a 

sottolineare che questo comunicato è stato redatto dall’assemblea sindacale dell’ICS Balilla-Paganelli a cui 

hanno partecipato oltre 130 lavoratori.   

Chiediamo all’amministrazione che vengano tempestivamente riviste le azioni in progetto, ponendo al centro 

della strategia di sviluppo urbano sostenibile la costruzione di un nuovo plesso di scuola secondaria di primo 

grado opportunamente ricollocata nell’area bersaglio, quale fattore di integrazione, coesione e mobilità 

sociale. 


